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Zusammenfassung

        

          
Einleitung: Seit 2004 gelten in Deutschland gesetzliche Mindestmengen für fünf operative Eingriffe [Nieren-, Leber-, Stammzelltransplantationen (-TX), komplexe Pankreas- und Ösophaguseingriffe], seit 2006 auch für Kniegelenk-Totalendoprothesen (Knie-TEP). Die 2004 eingeführten Mindestmengen wurden 2006 größtenteils verdoppelt. Da Mindestmengen typischerweise eine Zentralisierung von Leistungen bedingen, kann der Zugang zu solchen Leistungen gerade für ländliche Regionen erschwert werden. Ziel der Untersuchung war es, regionale und zeitliche Unterschiede der von Patienten zurückgelegten Distanzen zu solchen Krankenhäusern zu untersuchen, die Mindestmengen-relevante Eingriffe in den Jahren 2004 bis 2006 erbracht haben.


        

          
Methoden: Auf der Basis von Sekundärdaten des Instituts für das Entgeltsystem im Krankenhaus wurde mithilfe eines geografischen Informationssystems analysiert, welche Distanzen von Patienten, die sich einem der Mindestmengeneingriffe unterziehen mussten, in den Jahren 2004 bis 2006 zum jeweils genutzten Krankenhaus zurückgelegt wurden. Unterschiede zwischen den Bundesländern und über die Zeit wurden mit t-Tests unter Korrektur für multiples Testen inferenzstatistisch abgesichert.


        

          
Ergebnisse: Im Bundesdurchschnitt legten Patienten 2004/2006 minimal 28,6 km/28 km bei Knie-TEP und maximal 78,9 km bei Stammzell-TX (2004) bzw. 97,4 km bei Leber-TX (2006) zurück. Im Vergleich der Bundesländer unterschieden sich die zurückgelegten Distanzen 2004 bis zu einem Faktor 9,9 [Stammzell-TX in Berlin (30,6 km) zu Hamburg (303 km)], während 2006 der größte Unterschied (Faktor 12,2) der durchschnittlich von Patienten zurückgelegten Distanzen bei Ösophaguseingriffen in Bremen (7,2 km) im Vergleich zum Saarland (88,8 km) zu verzeichnen war. Die minimal und maximal in einem der Bundesländer zurückgelegten Distanzen unterschieden sich zumeist signifikant vom Bundesdurchschnitt. Im Vergleich der Jahre 2004 zu 2006 waren inkonsistente und absolut gesehen zum großen Teil nur geringfügige Distanzveränderungen festzustellen.


        

          
Diskussion: Im Vergleich der Bundesländer bestanden 2004 und 2006 große Unterschiede bei den von Patienten zurückgelegten Distanzen im Bereich der Mindestmengeneingriffe. Trotz der Verdopplung der Mindestmengen veränderten sich die von Patienten zurückgelegten Distanzen aber kaum. Ursächlich ist dafür eine nur zögerliche Umsetzung der Mindestmengenvereinbarung mit einer unveränderten Zahl leistungserbringender Krankenhäuser anzuführen.


      
        
Abstract

        

          
Introduction: In 2004, Germany introduced annual minimum volumes nationwide on five surgical procedures (kidney, liver, stem cell transplantation, complex oesophageal, and pancreatic interventions). In 2006, minimum volumes for total knee prosthesis were added and the five established minimum volumes were almost doubled. Since minimum volumes usually result in the regionalisation of procedures, especially patients from rural areas are impeded by geographical access problems. The aim of our study was to analyse regional and time-related differences in the distances patients travelled to hospitals performing minimum volume relevant procedures between 2004 and 2006 in Germany.


        

          
Methods: We performed a secondary analysis of data from the Institute for the Hospital Remuneration System (InEK). Using a geographical information system we analysed the distances that patients who underwent one of the six minimum volume procedures travelled to the hospital in the years 2004–2006. We performed t-tests to analyse differences between the 16 German Federal States and the years of observation while correcting for multiple testing.


        

          
Results: On average patients travelled between 28.6/28.0 km (2004/2006) for knee prosthesis and 78.9 km for stem cell transplantation (2004) and 97.4 km for liver transplantation (2006). In 2004, distances travelled differed up to a factor of 9.9 [comparing distances travelled to stem cell transplantation of patients of the states of Berlin (30.6 km) and Hamburg (303 km)]. In 2006, the maximum difference (factor 12.2) was observed for oesophageal interventions comparing distances travelled in the states of Bremen (7.2 km) and Saarland (88.8 km). For almost all comparisons there were significant differences of the minimum and maximum distances travelled in one of the Federal States compared to the federal average. Comparing distances travelled in 2004 and 2006 we found only small and inconsistent variations.


        

          
Discussion: We found that geographical access to inpatient care for minimum volume procedures in Germany differs sizably between the Federal States in 2004 and 2006. In spite of doubling the minimum volumes in 2006, the distances patients travelled to hospitals hardly change. This may be caused by an inert implementation of the minimum volume regulation leading to an unchanged number of hospitals providing the respective procedures.
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